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Association des Habitants du Petit-Ry               1340 Ottignies, le 13 octobre 2020. 
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    La « Gazette du Petit-Ry » - numéro 11 - automne 2020   
 
       
    
 
   
                    
   
 
    
  

 
 

             
 
             
             Le bulletin d’information des habitants heureux du Petit-Ry  

                                … et qui veulent le rester !    
 
                                               Le mot du Président  

Chers membres, chers voisins, chers amis,   

Nous voici déjà en ce début d’automne 2020 toujours « piégés » par ce virus 
fou ! 
Alors que notre année, bientôt écoulée, devait être riche en événements, 
rencontres et festivités, nous fûmes contraints au confinement, discrétion 
collective, absentéisme amical, étreintes sincères prohibées, auto-
protectionnisme, isolement intolérable parfois !   
N’est-il pas important, pour les membres d’une association, au travers d’une 
« gazette », de partager cette souffrance individuelle et de garder à tout prix 
l’espoir collectif de jours meilleurs ?  
En effet, soyez-en sûrs, notre association est belle et bien présente sur tous les 
fronts !  Lors de notre dernière réunion du comité, je puis vous assurer que 
chacun d’entre nous était présent avec d’innombrables idées, de magnifiques 
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projets en perspective que ce soit festif, amical ou culturel. Vous en découvrirez 
les détails ci-dessous. 

Je vous souhaite, à toutes et tous, de garder votre optimisme, de préserver vos 
forces, de rester surtout en bonne santé et soyez prêts à « faire la fête » dès 
2021.  Que ce « covid 19 » aille au diable, on l’a assez vu et entendu !!    

Merci à vous tous, membres de l’AHPR, d’unir nos forces dans cette période 
difficile. Merci au comité pour son excellent travail.   

A très bientôt !  

Eric Van de Goor, Président de l’AHPR 

 
                                                        L'édito  
 
Comme évoqué par Eric, notre Président, l’AHPR veille au grain et se prépare 
déjà à l’après-covid-19.  
Nous commencerons cette Gazette n°11 par un tour d’horizon des principaux 
travaux dans le quartier. 
 Des nouveaux locaux pour les scouts au projet participatif de la Ferme de la 
Balbrière en passant par les Jardins du Petit-Ry, les chantiers - au propre comme 
au figuré - ne manquent manifestement pas.  
Les artistes en tous genres seront mis en évidence par une nouvelle rubrique ‘Le 
Petit-Ry a un incroyable talent’. 
Les passionnés de littérature seront ensuite ravis avec plusieurs articles 
consacrés à la boîte à livres du Petit-Ry, à un cercle de lecture en voie de 
création et au fonctionnement de la bibliothèque en hiver.  
Si vous êtes plutôt féru d’histoire locale, vous saurez bientôt tout sur la création 
du quartier du Petit-Ry il y a 70 ans ou sur la Ferme du Douaire, au centre 
d’Ottignies. 
Nous évoquons également quelques activités sportives prévues prochainement et 
lancerons l’idée de 2 nouvelles activités en 2021, une initiation à l’usage des 
smartphones et tablettes ainsi qu’un cours de Qi Gong.  
  
Vous en voulez encore ? Et bien rendez-vous alors au prochain n° de la Gazette 
du Petit-Ry    
 
Bonne lecture ! 
 
Pierre Michotte, coordonnateur de la Gazette du Petit-Ry 
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                        Et ces nouveaux locaux scouts, ça avance finalement ?  

                  

                           Une vue des locaux scouts actuels, à gauche de l’église St Pie X  

Gregory Scolas, un des responsables de l’asbl de l’Unité Scoute du Petit-Ry 
(25SV) était invité à rencontrer les membres de l’AHPR lors de la dernière 
réunion de notre comité, le 7 octobre dernier, afin de nous présenter 
l’avancement du projet de la construction des nouveaux locaux scouts.        

                                                                                                                     

Pour nos nouveaux membres, rappelons à nouveau que l’AHPR n’a jamais été 
opposée par principe au projet. Au contraire, nous soutenons celui-ci avec  
l’espoir d’un aménagement harmonieux des lieux, dans l’intérêt bien pensé des 
scouts et des habitants du Petit-Ry.                                               
Il serait, bien sûr, fastidieux de rapporter ici tous les détails d’une discussion 
constructive de près d’une heure. En synthèse, disons que le dossier avance 
favorablement : le permis de construire accordé en septembre 2018 confirme 
plusieurs demandes de l’AHPR : un volume plus réduit du bâtiment principal, 
des détecteurs de présence, un plan d’aménagement des abords à présenter à la 
Ville, une connexion avec l’Ecole St- Pie X et le futur quartier des ‘Jardin du 
Petit-Ry’ (voir aussi ci-dessous), entre autres.  
En ces temps troublés du covid-19, le projet a forcément pris un peu de retard. 
Cela dit, l’unité scoute reste confiante et motivée. Elle est surtout occupée pour 
l’instant à, d’une part, finaliser la convention triangulaire entre la Ville, la 
Fabrique d’Eglise et l’Evêché, propriétaire du terrain et, d’autre part, à boucler 
le budget nécessaire à la construction du premier des deux bâtiments prévus. 
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Selon Gregory Scolas, un objectif réaliste reste un début des travaux au 
printemps 2021. Le chantier devrait durer une petite année.  Le 2ème bâtiment 
serait, lui, construit plus tard en fonction des besoins de l’Unité scoute … et de 
ses moyens financiers.  
 
                    

 
                                 Une idée des nouveaux bâtiments des scouts  
 
Conclusion : un échange de vues constructif et rassurant. Nous continuerons à 
suivre ce projet. Notre secrétaire Anita est d’ailleurs la représentante de l’AHPR 
au sein de l’asbl ad hoc des scouts.  
 
Contact : Anita Rigot-de Groeve 
 
                                               Les Jardins du Petit-Ry   
 

                 
 
Il faut sans doute avoir quitté le quartier depuis six mois pour n’avoir pas 
remarqué le chantier des ‘Jardins du Petit-Ry’, un tout nouveau lotissement situé 
derrière Malvina qui s’étend vers le Buston.  
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Il s’agit ici de l’aboutissement d’un dossier vieux de plusieurs années entre la 
Ville et la société REIM, un promoteur spécialisé dans ce type de vastes projets.  
 

                         
 
A ce stade du développement de la construction des premiers bâtiments, l’AHPR 
a demandé à la Ville à être associée aux questions d’aménagement des abords.  
  
En parallèle, l’asbl ‘Natagora’, spécialisée dans les questions de protection de la 
faune et de la flore,  a sollicité la Ville pour procéder, dans cet ancien ‘Bois des 
corbeaux’, à des aménagements favorables à la biodiversité des lieux, 
notamment en vue de la réintroduction de l’hirondelle des rivages, de la lutte 
contre les espèces invasives ou de la gestion des espaces fragiles par un troupeau 
de moutons.      

                                                             

               

Nous y reviendrons certainement, d’autant que Patrice Baillieux est membre du 
Plan Communal de Développement de la Nature (PCDN), et est amené à rendre 
un avis sur ce dossier.   

Contact : Patrice Baillieux. 
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                       Un petit air de mai 68 à la Ferme de la Balbrière ?  
 
Bon d'accord, c'est peut-être un peu bateau comme titre mais c'est la première 
impression que j'ai eue en pénétrant à la Ferme de la Balbrière ce samedi et en y 
rencontrant Arthur, occupé à installer un four à pain. Avec Juan, Pauline, Pierre-
Alexandre et une vingtaine d'autres entrepreneurs rêveurs des temps modernes, 
Arthur a concrétisé l'idée un peu folle de faire cohabiter un habitat groupé, des 
ateliers participatifs - comme un atelier vélos - de l'agriculture et une 
boulangerie bio ... et beaucoup d'autres choses, si affinités.  
 

                          
 
Sous le nom de l'Arbre qui Pousse - tout un symbole - Arthur et ses amis ont 
prospecté la région avant de jeter leur dévolu sur la Ferme de la Balbrière.  
Sur la vingtaine de participants au projet, certains vivent à la Ferme, d'autres y 
travaillent, sans compter les bénévoles - toujours les bienvenus - qui viennent 
donner un coup de main, épisodique ou régulier.   
 

                          
                           
                              Une partie de l’équipe de l’Arbre qui Pousse en plein travail  
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Quand on pose la question à Arthur 'Finalement, c'est quoi l'Arbre qui 
pousse ?', il se lance : 'C'est en fait un lieu d'émergence où l'on accueille 
différentes pensées qui ont envie de se mêler à un grand bouillon associatif et de 
se laisser surprendre par ce que le projet peut apporter.  
 
L'Arbre qui Pousse ne manque donc ni d'enthousiasme ni de projets, comme, par 
exemple, un concert-guinguette 1 x par mois ou la journée des bricoleurs et 
'petites mains' le vendredi.  
En cours de conversation, Arthur lance même l'idée : 'Et pourquoi pas un repas 
à préparer par quelques voisins bénévoles du Petit-Ry à jour fixe, repas à 
partager ensuite avec l'équipe ? On fournirait les ingrédients, on aurait juste 
besoin d'un peu de main-d'oeuvre'. Chiche ? :-)  
 
Avec le covid, tout n'est pas encore possible mais Arthur et ses amis croient dur 
comme fer à leur projet.  
 
Nous reviendrons certainement sur la nouvelle vie donnée à cette ferme 
emblématique du quartier. Des collaborations avec l'AHPR, sont certainement 
possibles.  

                         
                             
D’ici là, si vous passez dans le coin, n'hésitez pas à franchir la grille, souvent 
ouverte, de l'Arbre qui Pousse et à interroger les occupants. Vous ne pouvez pas 
les manquer : des panneaux mi-informatifs, mi-humoristiques vous mèneront 
droit au cœur du projet.  
 
Contact : Eric & Christine Van de Goor ou Pierre Michotte ou 
hello@larbrequipousse.org 
 
 
 

mailto:hello@larbrequipousse.org
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                           La nouvelle CCATM est enfin sur les rails 
 
Dans une précédente Gazette, nous avons déjà évoqué le renouvellement de la  
Commission Consultative pour l’Aménagement du Territoire et de la Mobilité 
(CCATM). Après deux appels à candidatures, la Ville d’Ottignies-LLN a 
confirmé la composition de cette commission, consultative sans doute, mais dont 
les avis rendus sont souvent suivis par les autorités communales. Comme son 
nom l’indique, cet organe est chargé d’analyser les impacts de tout projet 
d’aménagement sur le territoire de la Ville. 
 
Nous sommes ravis de vous annoncer que les deux candidatures appuyées par 
l’AHPR ont été retenues. Françoise Louveau et Patrice Baillieux sont donc  
respectivement membre effectif et membre suppléant de cette commission. 
  
Contact : Françoise Louveau et Patrice Baill ieux    
 
                                    Le Petit-Ry a un incroyable talent ! 
 

                                         
 
Sous ce titre inspiré d’une célèbre émission de télévision, nous entamons une 
nouvelle rubrique dans la Gazette.  
L’idée ici est de mettre en évidence des talents, reconnus ou cachés, présents 
dans le quartier. Que vous soyez écrivain, peinture, sculpteur, sportif, cuisinier, 
collectionneur, charmeur de serpents ou ventriloque  , peu importe, faites-
nous partager votre passion via un article, une photo, une rencontre.  
Vous êtes vraiment trop modeste pour parler de vous-même ? Demandez alors à 
un ami de nous parler de vous ou appelez-nous, nous irons à votre rencontre. 
Parmi les projets envisagés par l’AHPR, retenons déjà l’idée de réunir tous ces 
artistes en un seul endroit (au Local blanc ? au Centre culturel ?) pour une 
exposition courant de l’année prochaine. 
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Nous entamons cette rubrique par deux écrivains qui viennent de publier un 
ouvrage original. 
 
1° A plus de 90 ans, notre ami Edgard Vergucht vient de publier son premier 
roman ‘Sang de Méduse’ 

                                          
 
L’intrigue : un sous-officier de l'Afrika Korps, après avoir participé à 
l'immersion de mystérieuses caisses au large de la Corse, va être entraîné, durant 
toute sa vie, dans une aventure mystérieuse et dangereuse. Il participera à 
plusieurs expéditions montées pour découvrir un secret protégé par une 
organisation impitoyable.  
 
Contact : Edgard Vergucht 
 
2° Egalement membre du comité de l’AHPR, Patrice Baillieux vient de publier, 
lui, un recueil de photos intitulé ‘Corps de Pierre’  
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 Originaire de Gaume et amoureux de la Bretagne, Patrice Baillieux a créé un 
recueil d’images et de portraits d’une nature minérale qu’il a découverte à la 
pointe du Finistère où se rencontrent la pierre, la mer et le ciel.  
Les textes d’Anne Léger accompagnent ces photos avec bonheur et en 
soulignent la consistance et la sensualité.  
Le regard s’attarde et pénètre au plus intime de la matière qui compose ces   
« Corps de pierre ».  
À chacun de rêver, d’imaginer et de se projeter devant ces images denses et 
voluptueuses. 
 
Contact : Patrice Baillieux 
 
                                La boîte à livres fait un tabac !  
 
Lancée à l’initiative de l’AHPR au printemps dernier, la ‘Boîte à livres du Petit-
Ry » rencontre un vif succès.  
 
Les rentrées et sorties d’ouvrages sont nombreuses, à en croire Edgard Vergucht 
qui veille à cette belle initiative matin et soir. Merci Edgard ! 
 
Cette boîte à livres fait même des envieux : il nous revient qu’un échevin de la 
Ville a sollicité notre Président pour construire une boîte à livres identique 
destinée à un autre quartier de la Ville. Affaire à suivre …  
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                                          Un Club de lecture au Petit-Ry 
 
 

                                 
 
 
Dans la Gazette du Petit-Ry, numéro 9, nous écrivions : « La lecture est un 
plaisir solitaire, mais il est possible de briser cet isolement en parlant des livres 
que nous avons lus avec d’autres personnes.  
C’est dans ce but que nous envisageons de créer un Club de lecture au sein de 
notre quartier du Petit-Ry. »  
 
Nous lui avions trouvé un nom « Prose et Poésie au Petit-Ry ». 
  
Le moment nous semble propice pour relancer ce projet, tout en le modifiant 
quelque peu pour tenir compte des problèmes posés par le coronavirus. 
  
Voici donc une nouvelle proposition, basée sur celle de février/mars 2020 :  
 

- Choisir les thèmes et fixer le rythme des réunions.  
- Il est possible de monter un club de lecture sur n’importe quel thème, 

n’importe quel genre. Cependant, soyons concrets : nous nous limiterons à 
la littérature romanesque et à la poésie.  

- Ce sont les membres qui présenteront les deux thèmes du mois : un pour 
le roman et un pour la poésie.  

- Etant le premier inscrit, je propose l’œuvre romanesque de Jean 
d’Ormesson et les poèmes d’Emile Verhaeren comme thèmes pour janvier 
2021.  

- Les restrictions imposées actuellement, et qui risquent d’être encore en 
vigueur durant une période assez longue, ne permettent pas d’organiser 
des réunions rassemblant de nombreuses personnes. C’est donc par la 
correspondance et, éventuellement, par une téléconférence (ou un 
mélange des deux) que nous allons faire vivre le club dans un premier 
temps.  
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- Nous disposons de plus de deux mois pour nous organiser et pour recruter 
des membres : les personnes intéressées par ce projet peuvent s’inscrire en 
envoyant un courriel à l’adresse suivante : edgard.vergucht@gmail.com 
en précisant vos  prénom, nom, adresse, téléphone et e-mail. 
 

Je reviendrai vers vous fin novembre pour faire le point et affiner le projet.  
 
Contact : Edgard Vergucht 
 
 
                             La Bibliothèque du Petit-Ry hiberne 
 

                      
 
Durant la période hivernale, du 1er novembre 2020 au 31 mars 2021, la 
Bibliothèque du Petit-Ry fonctionnera en régime hivernal.  
Si, les années précédentes, le local était chauffé par un radiateur électrique à 
soufflerie, la présence éventuelle du coronavirus rend cette méthode 
inacceptable, car elle soulève et disperse des poussières qui pourraient être 
dangereuses.  
Durant cette période, il sera toujours possible de commander des livres. 
Pour rappel, tous les livres de la bibliothèque sont repris dans des listes 
alphabétiques éditées par l’Association des Habitants du Petit-Ry. 
Au début de chaque quinzaine, un courriel sera envoyé aux membres  pour les 
inviter à remplir le formulaire de commande et à le transmettre aux 
bibliothécaires. Dix volumes pourront être choisis, classés dans l’ordre de 
préférence. Cinq de ces livres seront préparés, puis tenus à disposition à 
l’endroit qui sera communiqué, avec un numéro de téléphone pour prendre 
rendez-vous. 
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 Les personnes qui ne seraient pas en mesure de se déplacer pourront demander 
que les ouvrages leur soient apportés. Elles devront fournir une adresse et un 
numéro de téléphone pour organiser la livraison. 
 
Contact : Edgard Vergucht 
 
                                    Bon anniversaire,  Petit-Ry !    
 

                                                     
 
                L’avenue de la Résistance, vue du Vieux Chemin de Genappe, vers 1952. 
 
Pour célébrer le septantième anniversaire de la naissance d’un nouveau quartier 
sur le plateau du Petit-Ry, le Cercle d’Histoire, d’Archéologie et de Généalogie 
d’Ottignies–Louvain-la-Neuve a consacré le numéro 93 de sa revue  trimestrielle  
à cet aspect remarquable du développement de notre Ville. 
 
Le sommaire de ce numéro, édité en septembre 2020, comporte : 
 
1. Un article de Cécile Lucas qui répond aux questions concernant la toponymie 
du quartier. D’où vient le terme « Ry » ? Que désigne-t-il ? Qu’est-ce qu’un 
coulant d’eau ? 
 
Pourquoi certaines traces du passé ont-elles disparu ? L’influence de certains 
événements est expliquée : la création de la ligne de chemin de fer Bruxelles- 
Luxembourg et le développement des installations ferroviaires de la gare ; la 
normalisation de cours d’eau ; l’urbanisation du plateau du Petit-Ry ; la 
réalisation de nouvelles voiries ; la construction de l’athénée et de la clinique. 
Est aussi évoqué, le projet de création d’une route dans le vallon du Petit-Ry 
pour relier Wavre à Nivelles. Enfin, sont mentionnées la ferme Delain, au pied 
de la clinique, où l’on trouve une micro-brasserie et la ferme Tordoir, où naquit 
la mère de l’humaniste flamand Juste Lipse. 
 



 

14 

 

2. Un historique par Jean Bidoul permet de retrouver les personnes qui en 1866 
étaient les deux propriétaires des terres où a été créé le quartier du Petit-Ry. 
Cette situation initiale, illustrée par un extrait de l’atlas cadastral Popp, a été 
modifiée par les ventes et les héritages. Un tableau donne également la 
dévolution de la Ferme de Balbrire qui appartenait à Antoinette van de Walle de 
Ghelcke, épouse de Roland du Roy de Blicquy, ce dernier nom étant souvent 
attribué à l’ensemble du lotissement. 
 La Société Nationale de la Petite Propriété Terrienne va, à partir de 1949-1950, 
se porter acquéreuse de différentes parcelles sur lesquelles elle va construire 
progressivement toutes les maisons qui constituent le noyau du quartier du Petit-
Ry. 
 
3. L’origine de la Société Nationale de la Petite Propriété Terrienne est évoquée 
par Edgard Vergucht qui retrace l’histoire des logements sociaux créés en 
Belgique au milieu du 19ème siècle. L’importance de la salubrité des 
agglomérations et de l’hygiène des classes populaires est mise en évidence par 
l’épidémie de choléra qui affecte le pays en 1866. Cela conduit les pouvoirs 
publics à favoriser la construction de cités ouvrières. Pionnière dans ce domaine, 
la Belgique va organiser en 1897 un Congrès international des habitations à bon 
marché. Mais il ne suffit pas de s’occuper des villes, il faut aussi s’intéresser aux 
campagnes.  
C’est ainsi qu’en 1935, la Société de la Petite Propriété Terrienne (SNPPT) voit 
le jour. Les premiers chantiers de construction sont installés près des villes, mais 
ils essaimeront ensuite vers les régions rurales. Devenue la Société Nationale 
Terrienne (SNT), elle sera chargée également du remembrement des biens 
ruraux. La réforme de l’État de 1980 fera du logement une compétence 
régionale. Tout ce qui concerne la SNPPT et la SNT se trouve aux archives de 
l’État à Namur. 
 
4. Un chapitre entier est consacré à la Petite Propriété Terrienne du Petit-Ry.  
La grande crise économique des années trente a fait perdre leur emploi à près de 
trois cent mille personnes. De plus, dans les campagnes, la mécanisation prive 
les ouvriers agricoles de leur travail.  
Un vaste plan présenté par le Ministre François Bovesse va s’attaquer à ce 
problème.  
C’est ainsi que naissent la SNPTT et ses sociétés locales qui vont créer des 
lotissements pour y construire de petites propriétés terriennes (PTT). Ces PTT 
sont des logements jumelés ou isolés tels qu’on les retrouve avenues de la 
Résistance et des Peupliers. Ces deux rues marquent le début du quartier du 
Petit-Ry. Ces maisons sont décrites dans ce chapitre. 
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5. Avec le temps se fera sentir le besoin d’une école et d’une église. Elles seront 
bâties sur un terrain d’un demi-hectare offert par la propriétaire du plateau. Le 6 
avril 1960 est posée la première pierre de l’école qui accueillera ses premiers 
élèves dès le 1er septembre.  
Le bourgmestre d’Ottignies, Yves du Monceau de Bergendal,  obtiendra que la 
chapelle du pavillon du Saint-Siège de l’Exposition universelle de 1958 soit 
reconstruite au Petit-Ry. 
 
6. Des témoignages ont été recueillis par Francine Defnet auprès des premiers 
habitants du quartier du Petit-Ry. Ils donnent un aperçu de ce qu’était la vie dans 
ce nouveau quartier pour les résidents, véritables pionniers qui devaient se 
débrouiller, car les raccordements à l’eau n’étaient pas réalisés. Les rues non 
asphaltées obligeaient les gens à patauger dans la boue. Mais ces difficultés 
allaient créer un esprit de quartier qui subsistera de longues années. 
 
7. Sont enfin évoquées les personnalités de Franz Defnet, instituteur en chef de 
l’école des Coquerées et délégué de la P.P.T. et de René Jurdant, secrétaire 
général de la P.P.T. 
 
Ce bulletin du Cercle d’Histoire est en vente à la Librairie du Centre, à la 
Librairie du Douaire, au Rypin et au Petit Bouquineur. Il peut également être 
obtenu en versant 5,00€ (cinq euros) sur le compte BE05 0001 5203 5675 en 
précisant nom et adresse. 
 
Contact : Edgard Vergucht 
 
 
                                              La Ferme du Douaire 
 

                                               
 
La Présidente du Cercle d’Histoire, d’Archéologie et de Généalogie (Chago)  
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d’Ottignies–Louvain-la-Neuve, Cécile LUCAS, a inauguré CHAGO Éditions, 
en publiant ce premier numéro consacré à la Ferme du Douaire, avec la 
collaboration de Dominique VERHAEGEN.  
 
Pour aborder cet ouvrage, il suffit de reprendre le début de son avant-propos :  
 
 « Parmi les treize grandes fermes que comptait au milieu du XIXe  
siècle ce qui deviendra le territoire d’Ottignies–Louvain-la-Neuve, la ferme du 
Douaire, avec ses 123 hectares, tenait le haut du pavé. Un siècle plus tard, cet 
ancien ‘Dowaire’, propriété à l’origine, des seigneurs de Limelette, n’en 
comptait plus que soixante exploités par Émile GOIES, dernier fermier 
occupant. Sa situation dans la vallée de la Dyle, à mi-chemin entre Ottignies et 
Mousty, en fit plus rapidement que ses consœurs des plateaux ou des vallées 
secondaires une victime de la reconversion socio-économique liée, à cet endroit, 
à la création de l’axe routier ouest-est, Nivelles-Wavre, dans les années 1840, 
puis à l’arrivée du chemin de fer, inauguré en 1855, prémices à l’inexorable 
urbanisation qui s’en suivit. »  
 
L’auteure poursuit par l’évocation du site où sont établis les bâtiments et par  
l’énumération de ses propriétaires successifs. Est explicité ce qu’est une ‘cense’ 
et ce que représente le censier, personnage qui  met en valeur le domaine 
agricole et sert d’intermédiaire entre le seigneur, issu de la noblesse rurale, et la 
communauté des manants.  
 
La description des abords de la ferme et de l’ensemble de l’exploitation est 
il lustrée par une abondante et passionnante iconographie, qui se prolonge 
d’ailleurs dans l’ensemble de l’ouvrage.  
Les bâtiments font l’objet d’une analyse minutieuse assortie de schémas et de 
vues en élévations réalisés par un bureau d’architecture. 
 
Dès 1966, la commune s’intéresse à la ferme. En 1972, elle en fera l’acquisition 
pour 8.232.000 FB. Sa restauration, qui va s’étendre de 1973 à 1994, aura coûté 
plus de 58 millions de FB, soit 1,5 millions €. C’est le 23 juin 1989 que Valmy 
Féaux, alors Ministre-Président de l’Exécutif de la Communauté française, 
inaugurera cet ensemble d’exception.  
 
Aujourd’hui, la Ferme du Douaire fait partie du paysage familier d’Ottignies.  
Dominant le centre commercial du même nom, elle accueille de nombreux 
événements culturels ainsi que des séances académiques et des réceptions 
officielles. Elle héberge la bibliothèque et, depuis peu, le cercle d’Histoire. Une 
ludothèque occupe les anciennes écuries avec un espace de jeu pour les plus 
petits. 
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La fin du livre est consacrée au CHAGO, à sa mission et à ses activités.  
 
On terminera cet exposé par cet appel figurant en dernière page : 
« La vie du Cercle dépend de ses membres et sympathisants, des témoignages 
des anciens, du dynamisme des jeunes, curieux de l’histoire et du passé. 
 
 Vos photos, documents inédits et archives constituent une richesse collective 
qu’il serait dommage de laisser dormir au fond d’un tiroir ou dans un carton 
oublié au grenier. Et après vous, vos souvenirs méritent mieux que le feu ou la 
décharge !  
 
Nous pouvons les traiter, avec sérieux et respect, pour éviter que ces tranches de 
vie ne disparaissent à jamais. »  
 
Ce livre est en vente à la Librairie du Centre, à la Librairie du Douaire, au Rypin 
et au Petit Bouquineur. Il peut également être obtenu en versant 8,00 € (huit 
euros) sur le compte BE05 0001 5203 5675 en précisant nom et adresse.  
 
Vous pouvez aussi être tenu au courant des activités du Chago et recevoir sa 
passionnante revue trimestrielle en vous faisant membre.  
La cotisation annuelle s’élève à 15,00 € (quinze euros). Elle peut être versée sur 
le compte bancaire : BE98 0682 1826 6393 avec vos prénom, nom et adresse. 
 
Contact : Edgard Vergucht 
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             Un atelier d’initiation à l’usage des smartphones et tablettes 
 

                                         
    
Notre société est de plus en plus digitalisée et cette transformation est 
irréversible. La crise sanitaire COVID ne fait qu’accentuer et accélérer cette 
révolution numérique. 
  
Comme conséquences, les appareils comme les smartphones et/ou les tablettes 
sont devenus des outils indispensables pour communiquer avec autrui, recevoir 
les informations utiles, effectuer des opérations financières, acheter/vendre sur 
internet, faire les démarches administratives, consulter nos dossiers médicaux, 
commander nos appareils domestiques/robotiques etc, … La liste s’allonge de 
jour en jour.  
  
Cependant, on constate que 10 à 15 % de notre population, surtout parmi les 
personnes plus âgées et/ou socialement défavorisées, n’ont pas l’accès à cette 
nouvelle technologie. Ce phénomène social est souvent qualifié de « fracture 
numérique ».  
  
Si vous êtes intéressés à suivre ces séances d’initiation ou de perfectionnement, 
n’hésitez pas à vous inscrire au secrétariat. L’AHPR a, en effet, l’intention 
d’organiser, en 2021, des ateliers d’apprentissage des smartphones et tablettes 
pour débutants, par une méthode de coaching personnel avec des exemples et 
exercices pratiques. 
  
Outre les participants à ces sessions, pour pouvoir démarrer cette initiative, nous 
faisons aussi appel à des bénévoles (idéalement 3 personnes) qui ont une bonne 
connaissance de l’utilisation des smartphones/tablettes ayant un peu de temps 
libre (2 h / semaine, pendant 4 semaines) pour devenir un «  Coach - Expert » 
afin d’aider nos concitoyens.  En fonction des réponses reçues, nous reviendrons 
vers vous en précisant les modalités de ces séances. 
  
Contact : Khanh Lee ou petitry1340@gmail.com     
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                                            Une initiation au Qi Gong   
 
                 

                                 
 
En ces temps de stress et d’incertitudes, les méthodes pour relaxer le corps et 
l’âme sont particulièrement les bienvenues. 
  
Le Qi Gong est une pratique gymnastique traditionnelle d'origine chinoise. 
Il nous apprend à bien respirer, à développer notre énergie personnelle et à 
entretenir notre santé physique, mentale et spirituelle. 
  
La méthode : des exercices d’apprentissage en 3 étapes :  
 
    1° Déblocage et régulation de l'énergie dans le corps par l’auto-massage ; 
 
    2° Travail externe de l'énergie avec des mouvements gymnastiques     
         Spécifiques ; 
 
    3° Travail interne de l'énergie par la respiration, la concentration et la 
         méditation;  
  
Le public-cible : les adultes et les aînés (de 18 à 90 ans) 
  
Contact : Khanh Lee ou petitry1340@gmail. 
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                             Une marche à la (re) découverture du Petit-Ry 
 

                               
 
Le dimanche 1er novembre...si le ciel ne nous tombe pas sur la tête, Catherine 
Adam et Christine Van de Goor vous invitent à les suivre en balade autour du 
Petit-Ry.  
 
Laissons-leur la parole : « en partant de l'Eglise Saint Pie X, nous partirons à la 
découverte des nouveaux quartiers qui ont fleuri ou fleurissent autour de nous...  
Nous découvrirons aussi 2 beaux projets portés par des habitants proches.  
 
Nous passerons par le Buston (cfr le lancement de la campagne Proximity pour 
Ottignies en transition – leurs projets : le p'tit verger du Buston, la 
grainothèque, Jardins Partagés et Four à pain, …) et nous terminerons par la 
Ferme de la Balbrière où s'est installé "l'Arbre qui pousse".  
Voir l’article plus haut. 
 
En pratique :  
 
Rendez-vous à 9h45 sur le terrain de sport devant les locaux scouts.  
Départ à 10h00 pour 2 petites heures de balade tranquille.  
Par contre, nous passerons parfois hors des chemins carrossables..."à travers 
champ"...donc prévoir une tenue adaptée!  
 
Pour respecter les normes en vigueur, merci de vous inscrire au plus tard le 
samedi 31 octobre auprès de l'AHPR ou à la pharmacie du Petit-Ry.  
 
Le masque devra être porté par les adultes lors des rassemblements pour les 
présentations des projets. 
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Si nous sommes nombreux, nous ferons 2 groupes, avec un départ 
légèrement différé, afin de circuler ensuite librement sur les chemins.  
 
Si la météo est vraiment contre nous ou si les mesures devaient interdire les 
"promenades" en groupe...nous reporterons la balade au printemps 2021. 
 
N'hésitez pas à nous contacter si besoin d'informations supplémentaires.  
 
Contact : Christine Van de Goor & Catherine Adam  
 
             Une marche Adeps à l’ecole du Petit-Ry le 15 novembre 
 
Une autre information destinée aux candidats-marcheurs : l’Ecole du Petit-Ry 
organise sa traditionnelle marche Adeps le 15 novembre prochain. Sous réserve, 
bien sûr, des mesures anti-corona. Vous renseigner avant de vous déplacer svp.  
 
Contact : l’Ecole St Pie X du Petit-Ry 
 
                          (Pas d’) Halloween au Petit-Ry cette année … ☹  
 
        

 

 

               
   
                                  
 
 
 
 
 
 
Vu la situation sanitaire, l’AHPR ne coordonnera malheureusement pas cette 
année la soirée Halloween avec rassemblement au local blanc et partage d’une 
soupe de sorcières, à l’inverse des années précédentes. 
 
De plus, par arrêté de police entrant en vigueur sur notre territoire ce 13 octobre, 
toute activité impliquant le porte-à-porte pour les enfants est strictement 
interdite. Dommage pour nos « petits montres », ce n’est que partie remise… en 
2021. 
 
 
                      Merci déjà pour vos commentaires et articles  
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La Gazette du Petit Ry est le bulletin de liaison des membres de l’AHPR. Cette 
Gazette est donc la vôtre ! N’hésitez pas à nous faire part de vos commentaires 
et suggestions concernant ce petit journal. N’hésitez pas non plus à prendre la  
plume (ou le clavier) pour nous adresser l‘un ou l’autre article sur un sujet qui 
vous passionne … ou vous dérange. 
 
Merci déjà et à bientôt ! 
Pierre Michotte  

                                                ------------           

Éditeur responsable : Pierre Michotte  
Avenue Van de Walle, 18 à 1340 Ottignies  
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